

Salud

Costa Rica no llegaría a los 6 millones de habitantes

Proyecciones que indicaban que país alcanzaría ese hito en 2046 estaban basadas en una fecundidad de 1,8 hijos por pareja, pero la realidad es otra



Por Irene Rodríguez

3 de noviembre 2022, 7:30 a.m.

En setiembre de 2018 Costa Rica alcanzaba el hito de los 5 millones de habitantes y se estimaba que 28 años después llegaría el de los 6 millones... Las proyecciones, realizadas con base en el Censo de 2011, indicaban que esto podría darse en el año 2046.

Sin embargo, la realidad podría ser otra y el país tal vez nunca llegue a tener esa cantidad de habitantes. Así lo advirtió el demógrafo Luis Rosero Bixby, este 2 de noviembre, en un foro organizado por el Fondo Mundial de Población de Naciones Unidas (UNFPA, por sus siglas en inglés).

Publicidad

De acuerdo con Rosero, las proyecciones del Censo de 2011 estaban basadas en una tasa de fecundidad a largo plazo de 1,8 hijos por mujer. En la actualidad se tienen menos hijos, hay familias que los retrasan u optan por no tenerlos; esto motiva que el crecimiento poblacional primero decrezca y luego se estanque.

"Es muy probable que el país nunca alcance los seis millones. Podría darse, por ejemplo, un escenario de 1,6 hijos por mujer. En este nunca se llegaría a los 6 millones, el país alcanzaría un máximo tal vez de 5,7 millones y a partir de ahí comenzaría a bajar la población", manifestó.

En los últimos tres años, la fecundidad ha caído en más de lo que suponían las proyecciones. En este momento, estamos en una fecundidad llamada por los demógrafos como "ultrabaja", de 1,3 hijos por mujer.

"Incluso si nos recuperamos, no llegaríamos a subir como para volver a 1,8 habitantes y llegar a pensar en los 6 millones. Es muy difícil", subrayó el especialista en entrevista con *La Nación*.

Publicidad

Para Rosero, el "crecimiento 0" (cuando se estanque) "está a la vista", llegará en algún momento. Por eso, confesó estar ansioso de tener los resultados del Censo 2022 para saber cómo está la situación actual con más precisión y así determinar lo que puedan decir las proyecciones.

Mientras esto sucede en Costa Rica, el mundo estaría llegando a su habitante 8.000 millones el próximo 15 de noviembre.

LEA MÁS: ¡El tico 5 millones llega este 2018!

Crecimiento según grupos de población





Costa Rica llegó a cinco millones de habitantes en 2018, y probablemente no llegue a los seis millones. (Jose Cordero)

LEA MÁS: Se acentúa tendencia a tener menos de dos hijos en Costa Rica

Luis Rosero aclaró, sin embargo, que hablar de que el crecimiento demográfico se estancó podría ser una falacia, porque eso, en este momento, no es así en todos los grupos de edad.

El grupo de los menores de 18 años sí llegó a "crecimiento cero" cerca del año 2000 y desde entonces están disminuyendo. La proyección a futuro es que sigan bajando, e incluso podrían bajar más si la fecundidad sigue cayendo.

El grupo de 40 a 64 años, en este momento, está en franco crecimiento, de acuerdo con Rosero, y se espera que siga así hasta por al menos 30 años más, cuando llegará a ese "crecimiento cero".

El grupo que más rápidamente viene creciendo "pero viene desde abajo" son los adultos mayores, que más bien se prevé que siga aumentando durante varios años más. "Va a aumentar varias veces su tamaño", expresó.

¿Renuncia o posposición de la maternidad?



El demógrafo considera que hay dos fenómenos que se juntan para causar la caída de la fecundidad a las tasas ultrabajas que, en este momento, le preocupan. Él las define como "quántum" y "tempo".

El primer concepto, el "quántum", se refiere directamente a la cantidad de hijos que tiene (o decide no tener o por alguna razón no puede tener) una mujer. Aquí juega un rol el rechazo de la maternidad. Mujeres que desde jóvenes no se visualizan como madres o que tal vez en un inicio lo hicieron y luego desistieron de la idea.

"Sería una renuncia a la maternidad. En ese caso esa tasa de fecundidad tan baja se quedará tan baja que difícilmente se recuperará de niveles ultrabajos. Podría descender más", destacó.

El segundo concepto, el "tempo", se refiere a que en este momento la caída es motivada, no tanto por un rechazo a la maternidad, sino porque las mujeres están posponiendo la maternidad y ellas sí tendrían hijos, solo que mucho después de lo que lo hicieron sus madres y abuelas.

Podría ser que las mujeres de 20 o 25, apuntó Rosero, no piensan tanto en tener hijos, pero podrían hacerlo 10 años después, incluso 15, entonces se podría ver una recuperación de la tasa de fecundidad.

"Sería un momento peculiar el que estamos pasando: se atrasan y luego se recuperará cuando quienes hoy tienen 20 o 25 tengan sus hijos", manifestó.

Sin embargo, dijo, hay un momento en el que el "tempo" podría convertirse en "quántum". Esto se da porque la fertilidad disminuye con la edad y podría ocurrir que, en algunas mujeres, cuando piensen en esa maternidad ya no consigan un embarazo.

Asimismo, también entraría a jugar el hecho de que la cantidad de mujeres que sí considera esta maternidad más tardía, tal vez no lo hace pensando en tener la misma cantidad de hijos que en las generaciones anteriores, y piensan en solo uno, lo más dos.

A esto, señaló el demógrafo, se le une un problema: no conocer qué piensan sobre la maternidad las mujeres más jóvenes.

"Sabemos muy poco de las intenciones y preferencias de las jóvenes porque se ha dejado de investigar el tema. Antiguamente se hacían encuestas de fecundidad, de cuántos hijos se querían tener. No se han vuelto a hacer", planteó el especialista.

Los desafíos @

Para Rosero, hay retos claros si la fecundidad se mantiene como hasta hoy y si continúa bajando. El principal es que el país estará más envejecido de lo que se creía y la situación de los sistemas de reparto de pensiones será más crítica.

"Es uno de los efectos colaterales por los que preocuparía no llegar a los 6 millones", especificó.

Otro desafío es no tener suficiente mano de obra para realizar las funciones básicas y atender los diferentes servicios.

"Una salida podría ser traer mano de obra de otros países, ya se ha visto en otros lugares. No deja de ser un tema controversial", admitió.

Sin embargo, considera que antes de pensar en todo esto primero es necesario ver qué datos nos tendrá el Censo 2022 y, con base en eso, hacer proyecciones más realistas.

Reciba el boletín: Bienestar Conozca los mejores consejos para cuidar su cuerpo, mente, tendencias en ejercicios y salud			dencias en	xcastro@inamu.go.cr Deseo recibir comunicaciones		Suscribirme	
	Publicidad						
	6 millones de habitantes	fecundidad	natalidad	ultra baja fecundidad	demografía	Luis Rosero Bi	zhv



Reciba noticias de Google News



Irene Rodríguez

Periodista de Ciencia y Salud. Trabaja en La Nación desde 2009 y en periodismo desde 2004. Graduada de Comunicación Colectiva en la Universidad de Costa Rica, donde egresó de la maestría en Salud Pública. Premio Nacional de Periodismo Científico 2013-2014. Premio Health Systems Global 2018. Becada del Fondo Global de Periodismo en Salud 2021.







LE RECOMENDAMOS

Álvarez Desanti explica idea de coalición para 2026: 'Deberíamos buscar una figura nacional'





Ministro difundió video con ataque a diputado Ariel Robles



Álvarez Desanti: PLN no puede ganar las próximas elecciones





En beneficio de la transparencia y para evitar distorsiones del debate público por medios informáticos o aprovechando el anonimato, la sección de comentarios está reservada para nuestros suscriptores para comentar sobre el contenido de los artículos, no sobre los autores. El nombre completo y número de cédula del suscriptor aparecerá automáticamente con el comentario.

Publicidad			

ÚLTIMAS NOTICIAS

Fabricio Alvarado y Eliécer Feinzaig se pronuncian sobre idea de coalición con PLN

Cinco prestamistas gota a gota detenidos por extorsionar a clientes

Yuri y Cristian Castro preparan una gira en conjunto

Emergencias de Alajuela trabaja como 'un ajedrez' por saturación de enfermos

Nicki Nicole ante rumores de infidelidad de Peso Pluma: 'Yo ahí no me quedo'

Publicidad



© 2024 Todos los derechos reservados, cualquier uso requiere autorización expresa y por escrito de Grupo Nación GN S.A.

Sobre nosotros

Grupo Nación

La Teja

El Financiero

Revista Perfil

Sabores

Aplicaciones

Boletines

Versión Impresa

Negocios

Todo Busco

Parque Viva

Tarifario

Printea

Fussio

Términos y condiciones

Políticas de privacidad

Condiciones de uso

Estados financieros

Reglamentos

Servicio al cliente

Contáctenos

Centro de ayuda

Planes de suscripción

LA NACIÓN

Miembro del Grupo de Diarios América (GDA)